



Interessengemeinschaft
Bauernhaus e.V.

Lauenhäger Erklärung

Forderungen aus der IgB-Fachtagung „Klimaschutz ist mehr als Wärmedämmung“, am 31.3. & 1.4.2023 in 31714 Lauenhagen

- 1) Die graue Energie muss bei der Bewertung der Energieeffizienz im Bauwesen endlich mit einbezogen und dem Erhalt von Bestandsbauten Vorrang gegenüber Neubauten gegeben werden!
- 2) Entsprechend ist die nachhaltige Nutzung von Ressourcen bei Sanierung, Herstellung und Betrieb von Gebäuden deutlich stärker zu fördern!
- 3) Die Rückbaufähigkeit von Baukonstruktionen muss in den Gesetzeswerken und Förderrichtlinien im Sinne des Recyclings und zur Müllreduzierung berücksichtigt werden!
- 4) Die Ressourcenschonung und die Langlebigkeit von Baukonstruktionen dürfen nicht nur im Denkmalschutz ihren Niederschlag finden. Das tradierte Wissen über Bauformen, Konstruktionen und Materialien sollte im gesamten Altbaubestand Anwendung finden!
- 5) Bei der Bewertung von Baustoffen in der energetischen Bilanzierung ist auch ihre Wärme- und Feuchtespeicherfähigkeit zu verankern!
- 6) Altbewährte Prinzipien zur Energieeinsparung wie Strahlungswärme und Wärmezonierung dürfen bei der Bewertung der Energieeffizienz nicht mehr vernachlässigt werden!
- 7) Entsprechend sind Grundöfen mit ihrem hohen Strahlungswärmeanteil bei spar- und emissionsarmem Holzverbrauch in die Bundesförderung für effiziente Gebäude (BEG) mit einzubeziehen!
- 8) Die Nachhaltigkeit von nachwachsenden Bau- und Dämmstoffen muss einen höheren Stellenwert bekommen! Die aktuelle Begrenzung des Lambdawertes im BEG von Dachdämmstoffen auf 0,040 W/(mK) bei der Förderung von Einzelmaßnahmen bei Baudenkmalen und erhaltenswerter Bausubstanz ist nicht nachvollziehbar und kontraproduktiv, da sie viele nachhaltige Dämmstoffe ausschließt.
- 9) Bei der Förderung gemäß BEG muss der Fokus wieder verstärkt auf die Gebäudehülle statt auf die Haustechnik gelegt werden!
- 10) Der bürokratische Aufwand für die Energieberatung muss deutlich gesenkt werden. Daneben müssen zusätzliche Beratungsstrukturen zum besseren Verständnis von Bestandsbauten (wie Monumenten- und Baukulturdienst) aufgebaut bzw. gestärkt werden!

Interessengemeinschaft Bauernhaus e.V.

Kontakt: Manfred Röver | Landesbeauftragter für Niedersachsen | Interessengemeinschaft Bauernhaus e.V. | manfred.roever@igbauernhaus.de | www.igbauernhaus.de

Wir lieben alte Häuser